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l secretario general de la ONU, 
António Guterres, subrayó 
la importancia de la realiza-
ción en Cuba de la Cumbre del 
G77+China, días antes de la 
Asamblea General del organis-
mo multilateral prevista para la 
próxima semana.

Al referirse al cónclave que comenzó en esta 
nación, en entrevista exclusiva con Prensa La-
tina, destacó que “es la voz del sur global”, y 
valoró su contribución a “dar un impulso fuerte 
para un cambio esencial que queremos aprobar 
en Naciones Unidas, con el fin de promover las 
reformas y la movilización de recursos en apoyo 
al sur global”.

Altos representantes de más de un cen-
tenar de países pertenecientes al G77+China 
asisten a la cita de dos días que fue inaugu-
rada por el presidente anfitrión, Miguel Díaz-
Canel, y por Guterres.

—La cumbre de La Habana reúne al grupo 

de naciones más amplio y diverso de la esfe-

ra multilateral, justo pocos días antes de que 

comience en Nueva York la Asamblea General, 

¿qué significa esto para la ONU?

—Es sumamente importante porque es la voz 
del sur, el sur global. Estamos en un momento 
dramático de la historia. Tenemos grandes re-
tos… el cambio climático, las desigualdades pro-
fundas que existen.

Al mismo tiempo, los países en desarrollo es-
tán en una situación sumamente difícil. Muchos 
están con una deuda imposible de pagar, no tie-
nen acceso a los fondos necesarios para con-

Hay que reformar las instituciones para que 
ellas correspondan a la economía y al mundo de 
hoy, con un nuevo equilibrio de poderes y hacer 
que todo el sistema financiero sea mucho más 
capaz de apoyar a los países en desarrollo para 
garantizar que los ODS sean alcanzados.

—En ese desafío, resulta ineludible el tema 

que se ha elegido para la cumbre: ciencia, tec-

nología e innovación al servicio del desarrollo…

—El asunto es fundamental porque necesi-
tamos que la ciencia, la innovación y las tec-
nologías estén al servicio de todos. Sin embar-
go, hoy muchas de ellas están incrementando 
las desigualdades.

Si miramos la brecha digital, en los países del 
norte todo el mundo dispone de acceso a inter-
net, en los países del sur hay mucha gente que 
no lo tiene. En el caso de las vacunas (contra el 
Covid-19), la innovación tecnológica estaba en 
el gran norte y las vacunas no fueron distribui-
das de forma igualitaria en todo el mundo.

Cuando vemos la inteligencia artificial, la in-
versión se concentra en un pequeño grupo de 
países, sobre todo los del norte, y los beneficios 
muy importantes que pueden salir de la ciencia 
y la tecnología en esas áreas puede incrementar 
dramáticamente las desigualdades.

Entonces, esta cumbre es muy importante 
para que se dé un impulso a la equidad y a la jus-
ticia en el desarrollo de la ciencia y la tecnología.

El Presidente de Cuba decía que el 90% de la 
inversión en innovación en el sector farmacéuti-
co se concentra en las enfermedades típicas de 
los países del norte y solo un 10% en las enfer-
medades típicas de los países del sur. Hay que 
reequilibrar esto y el impulso de esta cumbre es 
muy importante.

cretar los Objetivos de Desarrollo Sostenible 
(ODS). África paga más en servicio de la deuda 
que en presupuestos de educación y de salud.

En este momento la voz del sur es indispen-
sable para que se hagan las reformas profun-
das necesarias en la arquitectura financiera in-
ternacional. Tenemos instituciones que fueron 
creadas después de la Segunda Guerra Mun-
dial. Muchos de los países que están aquí no 
existían en ese momento y no tuvieron voz.

Para el Secretario General de la ONU, la voz del sur es indispensable para que se hagan las 
reformas profundas necesarias en la arquitectura financiera internacional.

• Prensa Latina

E

Guterres subraya el valor de la 
Cumbre del G77+China para la ONU

António Guterres:
El asunto es 

fundamental porque 
necesitamos que la 

ciencia, la innovación 
y las tecnologías estén 

al servicio de todos. 
Sin embargo, hoy 

muchas de ellas están 
incrementando las 

desigualdades.
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Cuba está satisfecha con la amplia participación de las delegaciones de 

todos los continentes en la Cumbre del Grupo de los 77 más China que 

sesiona en esa nación, informaron fuentes diplomáticas.

El director general de Asuntos Multilaterales y Derecho Internacional 

del Ministerio de Relaciones Exteriores de Cuba, Rodolfo Benítez, deta-

lló que la cita se inauguró con la presencia de 114 países.

Benítez señaló que el debate en la sesión plenaria ha sido muy pro-

fundo y sustantivo, lo cual, en su opinión, es un reflejo del altísimo nivel 

de conciencia política de la membresía del Grupo.

Añadió que también priman los sentimientos de unidad, de solidari-

dad y de cooperación entre los miembros.

Asimismo, resaltó el gran nivel de coincidencia por parte de las de-

legaciones en cuanto al diagnóstico de la situación internacional actual, 

así como una gran convergencia en la identificación de las posibles ac-

ciones que se requieren para enfrentar los graves problemas que afec-

tan el desarrollo sostenible de los miembros del grupo.

Existe, dijo, coincidencia en la necesidad de emprender una reforma 

urgente y profunda de la arcaica arquitectura financiera internacional 

actual, para que esta sea realmente representativa y atienda los legíti-

mos reclamos de los países en desarrollo.

El diplomático informó que se produjo un gran número de propues-

tas durante el debate, entre las que destacan: renovar el consorcio de 

ciencia, tecnología e innovación para el sur, lo que permitirá promover 

proyectos de investigación conjuntos y propiciar encadenamientos pro-

ductivos que reduzcan la dependencia de los mercados occidentales.

Se propuso, además, fomentar el diálogo entre las organizaciones 

científicas del sur, y reforzar los códigos y directrices de la comunidad 

científica y tecnológica, así como crear plataformas tecnológicas en di-

ferentes esferas, incluyendo salud, medioambiente, seguridad alimenta-

ria, entre otros.

Otro de los planteamientos de los miembros del grupo fue avanzar 

en la articulación de una red de universidades y centros de investigación 

que refuerce el intercambio de conocimiento entre los países del G77.

Declarar el 16 de septiembre como el Día de la Ciencia, la Tec-

nología y la Innovación en el Sur fue otra de las propuestas con 

mucha aceptación.

A nombre del pueblo y el Gobierno cubanos, el diplomático agra-

deció las numerosas delegaciones que expresaron su rechazo al cri-

minal bloqueo económico, comercial y financiero impuesto por Es-

tados Unidos.

        CUBA SATISFECHA CON EL DESARROLLO DE CUMBRE DEL G77+CHINA
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l vicepresidente del Estado Plu-
rinacional de Bolivia, David Cho-
quehuanca, explicó que la cam-
paña que ha iniciado el país para 
desclasificar a la hoja de coca en 
su estado natural de la 
Lista I de la Conven-
ción Única de Es-

tupefacientes de las Naciones 
Unidas, de 1961, se desarrolla 
a través de las vías informa-
tiva, jurídica y política. 

Choquehuanca, jun-
to con el canciller Roge-
lio Mayta; el vicecanciller 
Freddy Mamani; y el se-
cretario general de la Vi-
cepresidencia, Juan Car-
los Alurralde, presentó el 
miércoles la revisión crítica 
de la clasificación de la hoja 
de coca en la Convención de 
Naciones Unidas sobre estupefa-
cientes de 1961, que se desarrolla en 
el marco de la política exterior del Esta-
do Plurinacional de Bolivia. La presentación se 
hizo ante los representantes del Ejecutivo nacional, 
organizaciones sociales, cuerpo diplomático y orga-
nismos internacionales acreditados en el país. 

Choquehuanca explicó que la primera vía para 
lograr este objetivo es la informativa, que busca, en 
especial, combatir la desinformación y “posverdad” 
que se ha construido alrededor de la hoja de coca, y 
con ello demostrar los efectos que no genera sobre 

las personas y desvirtuar la imagen estig-
matizada que se ha creado de ella ante 

el mundo. “Significa actuar y dar un 
salto reprimido por seis décadas 

de campaña de exterminio a la 
hoja de coca, y dejarla en su 
lugar como manifestación 
de vida en perfecto equili-
brio”, indicó. 

El segundo frente se de-
sarrolla en el marco jurídi-
co, ante la urgente necesi-
dad de revisar los textos de 

la Convención Única de Es-
tupefacientes, para la cons-

trucción de nuevos principios 
que puedan estar en equilibrio 

con los pueblos indígenas. Cho-
quehuanca explicó que esto se debe, 

en especial, a que los pueblos indígenas 
no fueron parte de la construcción de esta Con-

vención, donde se incluyó a la planta milenaria y de 
gran importancia para los pueblos sudamericanos con 
una visión colonizadora y hasta discriminatoria. 

• Cancillería de Bolivia

E

Bolivia busca por tres v
desclasificar la hoja de
la Lista I de Estupefaci

La hoja de coca es 
parte de nuestra 

cultura, de la vida 
como pueblos 

andinos, además de 
nuestra identidad 

(…) Con su ‘condena’ 
también se condenó 
a nuestras culturas. 
Lo que vale son las 

pruebas”.

El canciller Rogelio Mayta indicó que lo que está haciendo 
el Gobierno es “alegar la inocencia de la hoja de coca” 
debido a que su inclusión fue hecha sin un respaldo o 
prueba fehaciente que demuestre que esta, en su estado 
natural, es nociva para el consumo humano. 
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Mientras que la tercera vía a seguir en el pro-
ceso de desclasificación se encuentra en el esce-
nario político, a partir del discernimiento de las 
bondades de la hoja de coca para con la humani-
dad y que en su momento no fueron tomadas en 
cuenta, ni siquiera estudiadas, lo cual fue aprove-
chado por los poderes hegemónicos para estig-
matizarla y condenarla. 

“Hacemos un llamado e invitamos a los países 
miembros a activar el examen de proceso de re-
visión crítica de la hoja coca como estupefaciente 
de la Lista 1. Los errores históricos en torno a la 
hoja de coca y sus derivados, a la luz de los nue-
vos estudios, son corregibles y revisables”, asegu-
ró el Vicepresidente. 

En marzo de 2023, el Gobierno boliviano anun-
ció su decisión de activar un proceso para revisar la 
clasificación de la hoja de coca como estupefacien-
te en la Lista I de la Convención de 1961, a través de 
un examen crítico por parte de la Organización Pa-
namericana de la Salud (OPS). La iniciativa busca 
reparar un “error histórico” en el régimen del control 
de drogas de la ONU sobre la hoja de coca que es 
usada por los pueblos indígenas de Sudamérica de 
manera ancestral.

El canciller Rogelio Mayta, por su parte, indicó 
que lo que está haciendo el Gobierno boliviano es 
“alegar la inocencia de la hoja de coca”, debido a 
que su inclusión en la Lista 1 de Estupefacientes fue 

s vías 
 de coca de 
acientes

hecha sin un respaldo o prueba fehaciente que de-
muestre que esta, en su estado natural, es nociva 
para el consumo humano. 

“La hoja de coca es parte de nuestra cultura, de 
la vida como pueblos andinos, además de nuestra 
identidad (…) Con su ‘condena’ también se conde-
nó a nuestras culturas. Lo que vale son las prue-
bas”, señaló Mayta. 

El Canciller, además, recordó que el uso de la 
hoja de coca en su estado natural, en especial du-
rante la época de la Colonia y la etapa republica-
na, ayudó a los pueblos indígenas a sobrellevar 
las situaciones de esclavitud a las que eran some-
tidos, a partir de los usos medicinales y nutricio-
nales que esta les brindó y aún brinda.

“Le estamos diciendo a la comunidad inter-
nacional que han condenado a la coca sin prue-
bas, que queremos una revisión. La hoja de coca 
es inocente de los agravios que se le señalan. Su 
condena ha sido hecha en medio de discrimina-
ción hasta perversa, porque mientras se la ponía 
en la Lista I, había la autorización del Gobierno de 
Estados Unidos de llevarla para usarla en produc-
tos”, explicó. 

La autoridad  reiteró que si bien se pide la elimi-
nación de la hoja de coca de la Lista I de la Conven-
ción de Estupefacientes, esto no implica que Boli-
via se aleje de los compromisos internacionales en 
relación a la lucha contra los narcóticos. 

PROCEDIMIENTO

De acuerdo con la explicación del secretario ge-
neral de la Vicepresidencia, Juan Carlos Alurralde, 
la solicitud de desclasificación se presentó en el 
marco de la Convención Única de 1961, que esta-
blece que cualquiera de los Estados miembros pue-
de notificar la solicitud al Secretario General de las 
Naciones Unidas. Mediante el presidente Luis Arce, 
Bolivia envió esta solicitud en junio de este año. 

Alurralde indicó que el Comité de Expertos en Far-
macodependencia de la Organización Mundial de la 
Salud (OMS) deberá elaborar un documento de exa-
men crítico con información científica que indique, 
entre otros, las propiedades farmacológicas, toxico-
lógicas, los usos médicos y aplicaciones terapéuticas 
que posee la hoja de coca en su estado natural. 

En base a este informe, el Comité de Expertos 
podrá evaluar si la hoja de coca en su estado na-
tural se mantiene en la Lista I, o podrá recomendar 
su retiro de la Convención o traslado a otras listas. 
Después, la Comisión de Estupefacientes decidirá 
por voto simple aprobar o no la recomendación de 
la OMS, decisión que puede ser considerada por el 
Consejo Económico y Social (Ecosoc). 

Agregó que lo que busca el Gobierno boliviano 
es la eliminación de la hoja de coca de la Lista I de 
la Convención de Estupefacientes; sin embargo, de 
ser cambiada de la lista también podría representar 
un triunfo para el país.

//5
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l Gobierno de Bolivia coordina 

con sus cinco países vecinos el 

fortalecimiento de sus fronteras, 

vulnerables al narcotráfico, la tra-

ta de personas y el contrabando, 

un escenario que, según empre-

sarios industriales, implicó pérdi-

das por 3.500 millones de dólares en 2022.

El ministro de Defensa Edmundo Novillo afirmó 

que “la lucha contra el con-

trabando ha sido per-

manente junto con 

las Fuerzas Arma-

das. Hay que cuidar 

el aparato producti-

vo. En ese marco se están 

haciendo trabajos intensos 

en la frontera con Perú, Chi-

le, Argentina, Brasil y Para-

guay”, de acuerdo con un re-

porte de la dependencia a su 

cargo.

El gobierno de Luis Arce dialoga con Argentina, Brasil, Chile, Paraguay y Perú para consolidar 
un control efectivo de sus límites territoriales. El exministro de Defensa Reymi Ferreira 
sostuvo que para lograr esta meta es necesario adquirir equipos y aprobar nuevas leyes.

• Sebastián Ochoa / Sputnik 

E

DE ACUERDO CON EL EXMINISTRO REYMI FERREIRA 

Es “indispensable la 
cooperación” en la lucha contra 
las amenazas regionales

//6

El que fue ministro de Defensa durante el Go-

bierno de Evo Morales (2006-2019), Reymi Ferrei-

ra, consideró atinadas las medidas del gobierno de 

Arce para proteger las fronteras bolivianas.

En el diálogo que se mantiene con los países veci-

nos, evaluó que “ahora hay un contexto más favora-

ble. Hay buenas relaciones con casi todos los países. 

Eso es posible por una situación política donde prima 

el respeto”, indicó el exmando militar a Sputnik.

“En el pasado había un vínculo muy tirante con 

Chile por el diferendo marítimo en la Corte de La 

Haya y por el tema del Silala”, precisó el también 

abogado boliviano.

En este sentido, Ferreira comentó que “una de 

las fronteras más conflictivas que tenemos es la 

que compartimos con Chile. Habiendo ya pasado 

de página en esa relación, ahora no tenemos una 

completa normalidad, pero al menos ya no prima 

la belicosidad y la animosidad”.

COORDINACIÓN INDISPENSABLE

El exministro consultado evaluó que el Gobier-

no boliviano “está abocado a consolidar una línea 

de cooperación indispensable. Hay temas que son 

los mismos desde hace tiempo: el narcotráfico, 

contrabando, trata de personas, inmigra-

ción ilegal, que usa a Bolivia de puen-

te para irse a otros países. Es positivo 

que se esté coordinando sobre estos 

temas”.

Según el exfuncionario, las Fuerzas Armadas 

del país plurinacional y otras instituciones del Es-

tado “han hecho un trabajo álgido, pero son temas 

masivos los que enfrentan. Por ello la coordinación 

que se plantea entre los países ayudará”.

Para el político boliviano, para afrontar el 

narcotráfico “la cooperación se vuelve indispen-

sable. Porque hay una red transnacional, hay va-

rios cárteles, donde originalmente Bolivia no era 

muy importante. Pero ahora han llegado a to-

dos los países de la región, incluso a Ecuador”, 

donde no se cultivan ni se producen drogas en 

una cantidad significativa.

Por ello, para Ferreira el narcotráfico “es una 

amenaza regional que debe ser parte de la agenda 

conjunta de todos nuestros Estados”.

DERRIBO DE AVIONES

Desde el Ministerio de Defensa boliviano se 

analiza la posibilidad de legalizar el derribo de na-

ves que atraviesen sin permiso de las autoridades 

el espacio aéreo nacional.

“Hay que hacerlo, pero se necesitan equipos 

de intercepción. El ministro (Novillo) anunció que 

se tiene la capacidad de detectar los aviones con 

equipos de radar”, pero faltan aeronaves militares 

o armamento adecuado para efectuar el eventual 

derribo, consideró Ferreira.

“Es un tema bien complicado, porque además 

se necesita una ley para poder derribar en últi-

ma instancia los aviones. 



SÁBADO / 16 / 09 / 2023

PUEBLOS DEL MUNDO

//7

Eso va a requerir equipos aeronáuticos que sean ap-

tos para combatir a las naves furtivas que atraviesan 

el espacio aéreo”, comentó el exministro de Defensa.

También son necesarias “formas de detección 

terrestre. Tenemos una frontera amplísima, que no 

se puede cubrir sin medios electrónicos. Hay paí-

ses amigos que pueden cooperar con la tecnología 

de muchas formas”, sostuvo.

Asimismo, hace falta desarrollar la 

legislación “para controlar los dro-

nes, cuya importancia ya hemos 

visto. Se debe desarrollar una 

ley sobre ese tema. Porque 

los drones se van a conver-

tir en medios de transpor-

te de droga y otras cosas, 

dado que son de difícil 

detección en el espacio 

aéreo. Quizás se pueden 

aplicar a nuestro país lo 

que reglamentan otros paí-

ses”, reflexionó Ferreira.

En julio, el ministro de De-

fensa, Edmundo Novillo, viajó a 

Irán, donde conoció experiencias 

en materia de defensa desarrolladas 

por el Gobierno de Ebrahim Raisi. A su re-

greso enfrentó una catarata de fake news, que lle-

garon a asegurar que Bolivia le compraría drones 

a ese país.

Estas noticias falsas levantaron críticas desde 

Argentina, donde acusan a ciudadanos iraníes por 

su presunta participación en los atentados a la em-

bajada de Israel en Buenos Aires, en 1992, y a la 

Asociación Mutual Israelita de Argentina (AMIA), en 

1994. No obstante, esta versión fue descartada por 

el Mossad, el servicio de inteligencia israelí.

En definitiva, no se concretó ninguna compra de 

equipos con Teherán ni con ningún otro país. De to-

dos modos, se considera que hacen falta para con-

trolar los límites de Bolivia.

Sobre la posibilidad de adquirir algunos 

de estos equipos a la nación per-

sa, el exministro Ferreira evaluó 

que “es un tema muy complejo. 

Hay cierta susceptibilidad en 

varios países. Pero tampoco 

se puede dejar de tener re-

lación con países que han 

mostrado la intención de 

cooperar”.

Aunque Bolivia dispo-

ne de equipos, “se van a 

necesitar más, porque el 

espacio aéreo boliviano 

es muy alto (sobre todo en 

la región andina). Hay cazas, 

pero de muy alta velocidad, 

que consumen mucho combus-

tible. En cambio, hay aviones más 

chicos que pueden servir para intercep-

ción”, opinó el exfuncionario.

Ferreira agregó que la legalización del derri-

bo de naves no autorizadas “es parte del ejercicio 

de soberanía. No es algo que agrade a nadie, pero 

se debe contar con un mecanismo legal para que 

quienes operan en este tipo de acciones tengan 

respaldo legal”.

Reymi Ferreira

//7
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Desde su llegada al poder en 1970, el presidente 
Salvador Allende fue víctima de una serie de campañas 
en su contra orquestadas por la extrema derecha con 
apoyo de Estados Unidos y los militares chilenos.

Causas del golpe 
de Estado en Chile 
en 1973
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